

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XII NÚM. 483
Palma de Mallorca 17 de Junio de 1911

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La guerra de Marruecos

La conducta observada por los periódicos reaccionarios, al defender la actitud de las armas en Marruecos, maltratando con frases injuriosas á los que en virtud de un derecho protestan de la desastrosa forma de proceder de los gobernantes que pretenden una vez más que nuestros hijos vayan á batirse con las huestes morunas para que unos cuantos usureros estafen sin responsabilidad al pueblo, bien por el contrabando, bien apoderándose de los terrenos conquistados etc. etc., son intolerables: es verdaderamente necesario activar nuestra campaña contra esos que alzando el estandarte de patriotismo al son de *bonbo y platillos*, embaucan al proletariado para comerciar con las matanzas humanas.

El *carca* Maestro y sus secuaces, que continuamente hablan de derechos históricos y poner de relieve la fertilidad del territorio africano, deben premeditar que si España tiene derecho á la reconquista en el Imperio vecino con más fundamento puede aplicarse el argumento á la reconquista de los miles de hectáreas que en el suelo yermo, español poseen los pedantes cazadores y los salvajes partidarios de la embrutecedora fiesta taurina.

¿Pueden demostrar nuestros terratenientes que ellos son propietarios con más derecho que las kábilas marroquíes? ¡No! Pues entonces, ¡a que arrebatarse á nadie lo que le pertenece; mal ó bien adquirido! ¡Ah! —con el fin de mejorar á los trabajadores españoles, para evitar el torrente emigratorio:—dicen....

Con tal pretexto quieren llevar á cabo su pretensión perniciosa en Marruecos y desalojándonos á la juventud, que forzosamente la conducen á Larache, donde, sin duda, habrán de construir un nuevo cementerio que será sin sello más que marque las torpezas y desaciertos de nuestros falsos demócratas.

La mayoría del país no quiere guerra, y por encima de los fantásticos compromisos internacionales que parece, *al futuro*, sería una merma á nuestro honor nacional, está la soberanía del pueblo. Este no quiere otra cosa que paz y trabajo. Evítase lo que aborrece y désele lo que pide y es de justicia; de lo contrario, él sabrá imponerse á los manejos guerreros, tan maltrechos en la ocasión presente.

Los Mauras, los Maestros y todo el que está conforme con la guerra, está á tiempo: pueden cojer el fusil y ponerse en camino. De esa manera defenderán su patria. Pues los obreros no tienen ningún deber que cumplir sobre este punto, puesto que no tiene más tierra ó patria que la que pisan.

Una idea se nos ocurre; vamos á ver si los patrioterros la aceptan. Ya que hasta la fecha siempre que se han suscitado guerras, los hijos del trabajo han tenido que abandonar el taller, la fábrica, la mina y el campo agrícola para incorporarse á las filas, ¿quieren los burgueses vampiros, los curas y frailes zampones con las monjas famélicas formar un ejército y marcharse á defender lo que ellos llaman honra nacional? Si están conformes, por nuestra parte nada hay que decir.

¿A que no quieren? Ya verán Vds. como á pesar de ser los que menos perjudicarían á la patria con su alojamiento, no aceptan. El tiempo doy por testigo.

Comentarios

Ya aparece aquello de que el Sr. Canalejas defiende en pleno Congreso la actitud adoptada por la policía de Madrid en los sucesos de los albañiles.

Cuando estos obreros se manifestaban públicamente, la policía en la Puerta del Sol se los hecha encima y empieza á descargarles sablazos á troche y moche, deteniendo á los que les vino en gana.

No tan solo detiene á los albañiles, sino que también le toca por suerte á un periodista redactor de *España Libre*, que la flamante policía le acusa de capitaneador de las masas.

Ya veremos como terminan las cosas, unos cuantos procesos y á la cárcel.

Valiente democracia la del Sr. Canalejas.

La cuestión de Marruecos tiene preocupadísimos á nuestros gobernantes y principalmente á los financieros que tienen parte de sus capitulitos comprometidos en el imperio marroquí.

Como sucede al patrioterro Maestro que desde las columnas de los rotativos mantiene viva una campaña, diciendo que es de pura necesidad que España tome una decisión para civilizar á Marruecos.

Pero los españoles no ignoran ya que este mantenedor de la penetración, es uno de los que forman parte de la Compañía de Romanones y de los hermanos Mannerman de Alemania.

Aquí radica el patriotismo de esta gente, no perder ni una peseta y en cambio ganar muchas y que otros se las defiendan.

Valiente patriotismo.

Y nosotros exclamamos que vaya á....

Nos parece oír desde lejos las exclamaciones del simpático diputado D. Dalmacio Iglesias, desde los escaños del Congreso.

Este buen hombre fué allí echando por en medio de los escaños unas cuantas chirigotas sobre la «pornografía», censurando á las postales sicalípticas y principalmente á la completistas de la pulga.

Lo que le paró más la lengua fué una numerosa concurrencia de damas que estaban en la tribuna.

Mi hombre estaba todo furioso contra el moral de cierta gente.

Estaba hecho una combina con su discurso, pero ésta se le escapó.

Pobre D. Dalmacio, hacer un discurso para tener entretenidos á los diputados en completa risa.

Ya sabemos donde acudir para encontrar un buen clonw.

En los rodiles rebaños católicos.

La procesión del Corpus pasó sin novedad.

Bastante concurrida de «Luisas» y un sin fin de mauristas paniaguados de D. Fulano.

Lo que era de ver, y hasta risa nos daba, eran aquellas caras redondas y con la cabeza calada de algunos hombres que por fuerza—al parecer—habían acudido á ella, tal vez para conservar su cotidiano sustento.

Perdimos la cuenta de tantos santos y santitos; porque parecía el cuento de nunca acabar.

¡Cuántas banderas figuraban en aquella manifestación!

La curiosidad se despierta en estos días de fiesta y la crítica no se concluye hasta pasados bastantes.

Hasta nosotros han llegado noticias de que en los baños de S. Juan de Campos se daba una especie de comida á los enfermos que asisten á este Balneario para reponer su quebrantada salud, que muchas veces han de tirarla por ser imposible el comérsela.

Como puede suponerse, nos referimos á los enfermos que no pagan particularmente, pero que nuestro Ayuntamiento ya se cuida de satisfacerlo muy bien.

Trasladamos la queja de los pobres enfermos al Sr. Alcalde, por si lo ignora, esperando que corregirá un abuso de tal índole.

No sea que los pobres enfermos vayan allí esperanzados de encontrar un alivio ó una completa curación y se entreguen á sus hogares desfallecidos y hambrientos.

En el Municipio

Sesión del día 12 de Junio

Se aprobó el acta de la sesión anterior y seguidamente se entró á la orden del día, que fué aprobada sin discusión.

Una vez terminado el despacho ordinario, se procedió á los ruegos y preguntas.

El Sr. Quijada pregunta el asunto de subvención para la exposición de labores de la mujer.

El Sr. Salas dice que la Comisión de Hacienda solicitó 500 pesetas para alquiler del local.

El compañero Roca interviene en el asunto y dice que se extraña que las mil pesetas consignadas para instalar la sala exposición de labores de la mujer no sean suficientes para los primeros trabajos que la Comisión tenía acordados, que eran hacer dos vitrinas, que según informes, costarían de 250 á 300 pesetas cada una, es decir, que las dos vitrinas costarían como máximo 600 pesetas y las 400 restantes serían para pago de alquiler del local y custodiar los objetos; de modo que me extraña que la Comisión pida 500 pesetas para el alquiler del local, más ya que se trata de este asunto debo de manifestar que siento no haber estado presente cuando se tomó el acuerdo de que la exposición se instalase en un piso, porque no daría el resultado que los iniciadores teníamos concebido, yo creo que después de haber dado vida á esta exposición hemos buscado la muerte de ella porque no dará resultado, dicha exposición de labores debe estar instalada en planta baja, de lo contrario no dará el resultado apetecido.

Los Sres. Salas y el alcalde, opinan favorablemente á lo expuesto por nuestro compañero y dicen que si no reúne condiciones se buscará un local planta baja, si no hay compromisos contraídos.

El Sr. Quijada opina que se ha de verificar la exposición en planta baja.

El Sr. Salas llama la atención del Municipio para que no se convierta la Cuarentena en pradera para las obras del puerto.

El Sr. alcalde apoya las indicaciones del señor Salas y dice que con urgencia tratará este asunto con el Estado.

El compañero Roca denunció una vaquería de la calle 34 del Arrabal de Santa Catalina por las malas condiciones higiénicas en que se halla; dice, que los vecinos están molestados por los perfumes que se esparman por la calle y por una infinidad de gusanos de mal género que dinamam de la poca limpieza de la citada vaquería.

El alcalde dijo que inmediatamente ordenaría fuese limpiada la vaquería denunciada.

No habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

EVOLUCIÓN

Es verdaderamente incomprensible y contradictorio que mientras se pone á un sér sobrenatural y divino sobre todas las cosas y sobre todos los seres humanos, se consienta que su divinidad y su existencia se discuta, critique, caricaturice y hasta injurie, que sean perseguidos, encarcelados, condenados y amordazados los que discuten, aún dentro del respeto personal, la misión, esencia, organización y defectos de una institución, base del régimen capitalista, que no deja de ser cosa esencialmente humana.

Implica una falta de sentido ó de fe, un divorcio ó una inconsciencia de los que dicen llamarse católicos, ó simplemente cristianos, de los que invocan el nombre de un sér infinito para asegurar sus compromisos y palabras.

En la Edad Media, y aún en gran parte de la determinada Moderna por la Historia, la representación divina era intangible. Sólo un indicio de duda denunciado en un individuo era bastante para que fuera quemado en público y para que el estigma del deshonor cayese, con evidente injusticia, desde luego, sobre la familia del condenado. En esto, ciertamente, existía una armonía entre la creencia religiosa, anteponiendo Dios á todo.

Bien puede decirse que esto era debido al fanatismo religioso y que entonces no existía ni un átomo de pacifismo, puesto que la fanfarronería espadachinesca era un galardón para las familias de la nobleza, cuyas casas tenían sus trofeos determinados y cuyos hidalgos nutrían las filas de los arrolladores ejércitos españoles que por la fuerza bruta extendieron el dominio militar y teológico de España en Flandes, en Italia, en Africa y en las Indias.

Hoy, que los tiempos han evolucionado extraordinariamente, Dios, la Religión y sus ritos pueden ser impugnados, censurados, discutidos é injuriados; generalmente por los mismos católicos, puesto que el ateo no emplea la injuria para combatir la Iglesia, sino las falsedades dogmáticas, las contradicciones históricas de los mitos tradicionales y las immoralidades hipócritas de sus representantes.

Esta evolución operada en la Religión, esta penetración de la Idea y la Razón en lo por siempre divino, no ha podido operarse en una institución, brazo derecho y principal sostén del régimen burgués. Refiérome á la institución Ejército. Tan coartada nos está la libertad de exteriorizar el pensamiento, de analizar científica y socialmente la institución armada, representación de la patria, que no es infinita ni divina, sino finita y humana, que no es posible ni expresar un pensamiento más humano y fraternal, puesto que tiende á fusionar en una todas las patrias, acabando con el odio á una y el amor á otra, fusión que establecería la fraternidad universal, ni presentar el doloroso cuadro de la ruina nacional, ni la feroz carnicería del campo de batalla, ni la siega de vidas florecientes, ni al desconsuelo de la madre abandonada.

Es deplorable—hay que decirlo muy alto—, es incomprensible, es dado á los comentarios más acerbos el proceder de los que se dicen engrandecedores de la sublime divinidad y que no molestan al que injuria á Dios y sí castigan al que razona contra una institución humana.

Y es que en las religiones ha podido penetrar la razón, porque el sentimiento religioso está en el cerebro, y en la institución representativa de la patria no ha podido infiltrarse, porque el sentimiento patriótico es material, por ser impuesto, y no tiene otro fundamento que la fuerza, simbolizada en el acero, el cual no es dado á comprender razones.

R. Lamoneña

(De *Renovación* Madrid).

La educación laica es una conquista del progreso, reconocida por la Ciencia y acatada por la razón. Mezclar con la escuela pública los asuntos de la conciencia, pura y exclusivamente privados, les desnaturaría, es deprimirla.

Notas internacionales

Así se empieza

Se empieza por poquito y se llega á lo que se quiere.

El Primero de Mayo fué declarado fiesta por los obreros; empezaron cumpliendo el precepto unos pocos y hoy forman ejércitos.

Este año, el Ayuntamiento de Gante (Bélgica) lo ha declarado fiesta oficial. Pronto serán centenares y aun millares los Municipios que hagan lo propio.

Y así sucesivamente en todos los aspectos de la vida social. Se empieza por poco y se llega á la conquista del mundo.

Ministerio obrero

De paso para Londres, adonde van para asistir á la gran conferencia colonial que ha de celebrarse en la metrópoli británica, han estado en París los delegados australianos.

Son tres: uno de ellos es el compañero Fisher, obrero minero y presidente del Consejo de ministros de la República autónoma federal de Australia; otro, el compañero Bachelor, obrero mecánico y ministro de Relaciones Exteriores; el tercero es el compañero Pearce, carpintero en fino y ministro de Guerra y Marina.

Dichos ministros han sido encargados por el partido obrero australiano de saludar á los socialistas de Europa, y especialmente á los de Francia é Inglaterra.

Cumpliendo el encargo, visitaron á Juan Jaurés, á quien saludaron y dieron detalles muy curiosos, de la actuación política del partido obrero de Australia.

Dijéronle que éste ganó las elecciones y obtuvo la mayoría, y que por eso fué dueño del Commonwealth ó Gobierno federal.

Todos los ministros son obreros manuales.

Han hecho votar y aplicar diversas leyes, encaminadas á la transformación de la propiedad individual en colectiva.

Quieren que esa transformación sea absolutamente pacífica y se consiga por medio de las vías legales.

Congresos

Aunque tarde, daremos noticia de que han celebrado sus Congresos anuales los Partidos Socialistas belga, holandés, francés é inglés.

El Congreso belga ha tenido gran importancia, porque las circunstancias políticas actuales han obligado á los congresistas á tomar trascendentales acuerdos.

Los reformistas, acaudillados por Vandervelde, defendieron las alianzas con las izquierdas burguesas.

Los extremistas negáronse á ello, alegando que los liberales son tan burgueses y reaccionarios como los católicos.

En su opinión, el Partido Socialista, unido á los Sindicatos de resistencia, debía derribar al Gobierno, proclamando la huelga general.

Sin embargo llegada la hora de la votación, triunfaron los reformistas de Vandervelde.

Este proposito, y así se votó, una orden del día contraria al proyecto de reforma escolar, presentado por el Ministerio Schollaert.

Luego, el Congreso decidió pedir el sufragio universal y la convocatoria de nuevas elecciones para el año próximo.

Los diputados socialistas formarán un bloque con los liberales para impedir la aprobación de la reforma escolar y derribar al Gobierno.

La Democracia Socialista belga reúne en sus distintas Federaciones locales 200.000 afiliados.

Sus 199 Casas del Pueblo y cooperativas de consumo hicieron el año último negocios por valor de 43 millones de francos, siendo el beneficio líquido de 4 millones.

Las cooperativas de producción se mantienen estacionadas.

Vandervelde dió fin al Congreso pronunciando un discurso elocuente, en el que dijo que el Socialismo belga duplicará su representación parlamentaria apenas se implante en la nación el sufragio universal.

El Congreso de los marxistas ingleses reunió 80 delegados.

Queleh presentó una moción, en que se rogaba al Congreso se pronunciara por el sostenimiento en Inglaterra de una flota suficiente para rechazar toda clase de invasiones.

Esta moción fué apoyada por Hyndman, *leader* del marxismo en Inglaterra, diciendo que Alemania, no obstante los avances del Socialismo, sigue siendo una nación militarista, y que Inglaterra debe precaverse, sosteniendo ineluctablemente su poderío naval.

«Inglaterra es el asilo de la libertad—añadió—, y no puede estar á merced de un capricho bético del Kaiser.

La flota inglesa debe ser amparadora de los pueblos débiles contra las agresiones del imperialismo germano.»

Otros delegados se opusieron á que fuese aprobada la moción, alegando que ésta contradice los principios fundamentales del Socialismo.

Tras largas discusiones, fué aprobada la moción Queleh por 43 votos contra 37.

El Congreso holandés no ha ofrecido acontecimientos á la curiosidad de los compañeros españoles, y por esto nos limitaremos á decir que en la Memoria del Comité central se anota la cifra de 10.000 afiliados en todo el país, cifra que podrá parecer corta, pero bastante respetable si se tiene en cuenta que Holanda es pequeña y además los miembros del Partido son completamente políticos, como en España, sin intervención de cooperativas ni sindicatos.

Para el próximo mes de septiembre preparan los socialistas holandeses una manifestación nacional reclamando el sufragio universal.

Los compañeros franceses celebraron su Congreso en San Quintín.

La gestión parlamentaria de los diputados fué muy discutida, siendo al fin aprobada.

El programa municipal suscitó controversias verdaderamente luminosas, predominando al fin el sentir de Vaillant, quien declaró que la municipalización puede ser útil á los intereses proletarios, á condición de que en manos de los socialistas no tenga el carácter que le dan los burgueses. Socialistas de los Municipios y socialistas del Parlamento irán siempre unidos contra su único enemigo: el Estado burgués. La batalla sostenida por el Partido en los Ayuntamientos no es más que una parte de la gran batalla empeñada por la clase obrera.

La táctica electoral seguirá siendo la de antes, dejando libres á las Federaciones para coligarse con los demás partidos en los casos de empate.

El diario, *L'Humanité*, que ha adquirido gran desarrollo, recibe la ratificación de con-

fianza del Partido, siguiendo Jaurés en la dirección.

Finalmente la adquisición de los caminos de hierro por el Estado se acuerda que sea sostenida por los representantes en el Parlamento, encargando á éstos que, de acuerdo con la Comisión administrativa permanente, estudien el asunto, á fin de darle la mejor solución en beneficio de los empleados y del público.

Merecen reproducirse estas frases de Guesde, que se oponía á esta proposición simplemente porque se trato de reponer á los ferroviarios despedidos por las Compañías:

«¡Por ayudar á los ferroviarios se preconiza la adquisición de las líneas! ¿Pero se hará lo mismo respecto de los tejedores del Norte? ¿Y por los mineros? ¿Y por los obreros de las demás industrias? En fin, ¿de dónde saldrán los doscientos cinco mil millones necesarios, sino de los bolsillos proletarios? Nosotros no somos el Partido de la adquisición: somos el partido de la expropiación. Debemos recuperar por y para los proletarios lo que se ha robado á los proletarios.»

CONFERENCIA

dada en el Centro Obrero de Palma el 13 de Mayo de este año por el compañero Jaime Bauzá, cuyo tema fué el siguiente:

Consideraciones sobre la táctica DE LAS Sociedades de resistencia

(Continuación)

Conviene hacer constar, por si algún compañero lo llevara confundido, que esta reglamentación no impide que las secciones á la Unión adheridas, puedan declarar libremente todas las huelgas que crean necesarias, pero no obstante, como este otro aspecto se complementa con el reglamento mencionado, podremos ver que las secciones que más carácter dan á la Unión General, si bien se ven en el caso de declarar huelgas que están fuera del Reglamento para ser socorridas, son particularmente pero sí las que cuentan con más medios para aguantar los movimientos huelguísticos. Verdad es que las secciones de que hablo llevan también mucho tiempo de existencia; pero, por ejemplo, si damos una mirada á la organización obrera de la Región Catalana veremos que hay sociedades que al fundarse por primera vez, lo hicieron en fecha tan remota como las más significadas de la Unión. Y que si no han podido encontrarse nunca en el mismo nivel, es por no haber seguido la táctica aconsejada por la Unión. En los casos de huelga voluntaria, pongamos por comparación: La Unión dice á los trabajadores que antes de declarar movimientos por voluntad propia se organicen, organicen y organicen, pues de esta manera, compañeros desconocedores de todo principio societario al ingresar en sus sociedades respectivas, sin mentalidad de ninguna clase, debido á desequilibrios fisiológicos y morales por causa de este odioso régimen y por encontrar más ancho campo esta causa en nuestro país por ser misérrimo en absoluto, se hacen capaces y conocedores de sus derechos, vencen en su permanencia en la organización muchos prejui-

cios del mismo régimen social aprendidos y que el día de lucha ó de movimiento tenían que servirles de obstáculo en impedir éxitos tal vez probables. Por medio de los fondos de resistencia pueden adquirir ciertos recursos que les puedan servir de acicate en días de paro; no tan solo de acicate, sino que cuando hagan una petición á los patronos, estas fuerzas aunque no muy grande, les infundan mayor respecto que no bastantes de nuestros movimientos y cedan en consecuencia á la petición obrera. Como comprenderéis, no quiero con esto pedir una perfección en las organizaciones, fantásticamente soñada; pero, eso sí, que coloque á los obreros en situación de contar relativamente con fuerza para poder luchar con la clase patronal, soy de los que piensan que para vencer á la fuerza, se precisa contar con tanta ó más que la que se quiere vencer, como todas las huelgas tienen su carácter especialísimo cada una de ellas por sí, por ser distinto el medio en que se desenvuelven unas de otras, puede que una entidad, sin haber pasado por la fase que os acabo de citar, mañana pueda triunfar en algunos de sus movimientos y en cambio pueda suceder lo contrario, que fracase, una sociedad del espíritu de la Unión General. Pero es preciso que admitamos, por darnoslo á entender los acontecimientos que ambos casos son completamente excepcionales, ya sabemos que la excepción no confirma la regla; pero he aquí, mientras que la Unión encausa de este modo el movimiento obrero las entidades adversas á ella consideran adormecedor el sistema expuesto y el medio de allanar la incapacidad y fortalecerse, creen hallarlo en la huelga continua á todo momento, alegando que de esta manera los débiles obreros se tornan en aguerridos soldados de la causa del trabajo, pero como estas luchas tan constantes necesitan de mucho dinero, y hay muy poco, se produce un desequilibrio maytículo en la economía del trabajador. Por esta misma causa muchos movimientos de esta índole fracasan y eso se ha logrado con ellos crear fuertes adalides para futuras contiendas, sino por el contrario, auyentar y hacer reacios á la organización á los obreros escarmentados y deprimidos por el perjuicio experimentado. Podemos citar en apoyo de esta aseveración las huelgas de manteros, carpinteros y otros gremios de esta localidad, alejados por mucho tiempo de nuestra Federación. Como ya hemos dejado por sentado la manera como adquieren los recursos esta clase de sociedades, resulta que casi todos sus ingresos previenen de la *Solidaridad* espontánea de los trabajadores, y tanto mejor, si lo que se obtiene es por medio de ésta, pero muchas veces resulta que á lo que se le llama solidaridad, en muchas localidades en donde el principio societario es apenas cono-

(Concluirá)

Ecos de Santa María

Dos palabras otra vez, sobre la flamante reforma realizada en el Cementerio de nuestra villa.

Los reformadores pueden y deben estar de enhorabuena por haberse salido con las suyas, lo mismo que por haber logrado dar libre salida á los gases que aquella mansión despidió sin cesar. También debe felicitarles, por haber sabido despertar, por la indicada obra, viejas histo-

rietas ridículas, sobre apariciones de duendes, relatos de sustos y de cobardías, etc., etc., amén, de poder contemplar los transeúntes nocturnos, las siluetas de ciprés, monumentos y cruces, que tan poca gracia suelen hacer á los timoratos que tienen la necesidad de pasar por dicho punto. Ya sabemos nosotros á quienes solamente puede convenir y favorecer estas cosas. ¡Que chillen y pateen los miedosos que creen en duendes y que se espantan ante la vista de los fuegos fátuos producidos por la descomposición de los cadáveres! La obra esta consumada.

Ustedes van á ver ahora, con que celo y concejil denuedo se emprenderá la construcción del Osario ó fosa común, que tanta falta hace á fin de evitarnos el disgusto de ver quemar, como en épocas pasadas, los huesos humanos por no tener en donde colocarlos piadosamente.

Tal vez ustedes, creerán que antes de la reforma mencionada debió construirse la fosa común; pues, no señor, no es así, y sino que lo digan los sapientísimos y piadosísimos proyectistas y reformadores de nuestra Necrópolis.

Por aquí se dice que los curas y beatos han creado unas *Capillitas piadosas*, las cuales funcionarán en breve, alquilándose á los seglares católicos á razón de 1'10 pesetas por día. Se constituirán grupos de 30 personas teniéndola cada individuo un día. La capilla vale unas treinta pesetas, de manera que se quita en un mes su valor. Cada *quisque* con solo desembolsar 13'30 ptas. al año tendrá la honra de tener 12 veces la capillita en su casa. ¡Bonito negocio nos parece, aparte de la bendición y gracias espirituales que la capillita hará sentir á los devotos de ella! Lástima que el muy demócrata é ingenioso Canalejas, no haya dado con este rico filón de réditos voluntarios. Con esto la sustitución de los *Consumos* se resolvería admirablemente. Suponed á todos los españoles agrupados de 30 en 30, dando cada grupo por turno pacífico y de su individual piedad, una peseta y 10 céntimos cada día por grupo, y tendréis que cada español daría católicamente 13'30 ptas. al año descontando de esta enorme suma el valor de las capillas, quedaría dos veces lo suficiente para cubrir los consumos. Lástima grande es también tener que confesar, que sólo los santos varones saben sacar los cuartos sin producir excitaciones ni protestas de la parte de los paganos.

¡Cuánto ganado se trasquila aún en nuestro desdichado país! No debemos quejarnos si el gobierno nos pela. Aún queda mucha lana y el calor arrecia.

J. O.

Existen en España 332 generales sin destino, sin que hagan nada, que cobran anualmente 2, 782.000 pesetas.

Continúa la emigración del pueblo español.

El "Sarraceno,"

Un patrono impresor francés, signatorio de la tarifa, publica en la *Cloche Illustrée*, bajo su firma la siguiente definición del *sarraceno*, que es como en francés se llama al *esquirol*.

«*Sarraceno* es el obrero—aunque no es digno de este bello título—que, haciendo abstracción de toda su dignidad, va á un taller declarado en índice. Para así envilecerse no es preciso que trabaje por un jornal inferior al de la tarifa; aún cuando perciba un salario igual ó superior,

la indignidad consiste en el hecho de prestarse á ocupar el puesto que ha abandonado otro obrero para reclamar sus derechos, ayudando el *sarraceno* con su conducta la de un mal patrono que, pretendiendo satisfacer su odio inocente, colabora á una resistencia perjudicial á la corporación.

¡*Sarraceno!* He ahí la frase de desprecio que puede dirigir un tipógrafo digno á otro tipógrafo que no cumpla sus deberes, para que éste, el *sarraceno*, se pueda dar cuenta de su abnegación y llegue á despreciarse á sí mismo.»

Cuando un hombre serio acusa á otro, lo primero que debe hacer es estampar su firma á renglón seguido de lo por él escrito.

Así, y únicamente así, proceden los hombres honrados y conscientes que dicen defender una causa, y esto le sucede á un *Sindicalista* que se cuida de mandar calumnias y atrocidades para que sean publicadas en *Solidaridad Obrera* de Barcelona.

Si valiera la pena de contestación á lo publicado por este periódico sobre nuestro compañero Roca y algo referente á la Federación, lo haríamos, pero sabemos que nuestro contrincante á de escapar por la tangente.

Y pensar que las letras de molde han de servir para estampar tanta mentira publicada por *Solidaridad Obrera*.

“RENOVACIÓN,”

Se ha publicado el número correspondiente al mes de junio del órgano de las Juventudes Socialistas, que ha aumentado definitivamente de tamaño y sale muy bien presentado.

Contiene:

Circulares del Comité Nacional de Juventudes.—«La guerra».—«Insistiendo», por Enrique Navarro.—«El destino», por E. Torralva Beci.—«Mi cuarto á espadas», por *El Tío de Alcalá*.—«Contra Figuerola Alcorta».—«Una lucha».—«Evolución», por R. Lamonedá.—«¡Oh, joven inexperto!», por A. Vayas, de Santander.—«Los jóvenes radicales», por Andrés.—«Agridulce», por Ego.—«¿Consentirá?», por Demófilo Aranzo.—«Cooperación».—«Un deber», por Felipe Pascual.—«Voy creyendo en ellos», por Teodomiro Menéndez de Oviedo.—Feminismo socialista: «Por las mujeres».—«La emancipación de la mujer», por Marcelo Bravo Gezepe.—«La recompensa», por Otilia Solera.—«A la Agrupación Femenina Socialista de Madrid, la de Barcelona».—Miscelánea femenina, «El amor libre», por Juan Lamonedá.—Por las provincias; movimiento juvenil: De Almansa, por Pedro Parrilla.—De Barcelona, por Rambla Margarit.—De Galtarta, por Juan Ortega.—De Orense, por Antonio Calviño.—De Oviedo, por Juan Cuesta.—De todas partes.—Noticias de más de 30 poblaciones, correspondencia administrativa, entrefilets, etcétera.

En vista de los números anteriores están agotados, se ha hecho una crecida tirada para atender á los pedidos que se hagan durante el mes, que deberan dirigirse al Comité Nacional de Juventudes Socialistas, Piamonte, 2, Casa del Pueblo, Madrid.

Suscripción anual de «Renovación», una peseta.—Número suelto, 5 céntimos.—Paquete de 30 ejemplares 1 peseta.

“Vida Socialista,”

El número 76 de este valiente semanario, publica los siguientes artículos:

Vida política, por Pablo Iglesias.—La sedición en el Poder, por Juan Salvador.—Los sucesos del día 2, por T. Alvarez Angulo.—Páginas feministas: La civilización y la mujer, por Amparo Martí.—Paz universal, por Francisco Yust.—«Teatro de Vida y Esperanza», por Manuel Ugarte.—Cuentos de la guerra: Lo horrible, por Guy de Maupassant.—Crónica: Siempre lo mismo, por Desiderio Tavera.—Filosofía callejera, por A. Hernández-Cid.—A propósito de la aviación, por Vicente Carlier.—Algo sobre la pornografía, por B. Luna.—Cuestiones obreras, por Julio Gómez de Fabián.—Religión y ateísmo, por Un Socialista.—Escobazos, por Maligno.—Grabados.

En la portada publica una artística alegoría titulada ¡Libertad!

Precio, 15 céntimos.

Movimiento Social

BÉJAR.—La Sociedad «Unión protectora de Tejedores» ha tenido un hermoso rasgo de solidaridad para con los albañiles de Madrid. Teniendo en Caja 9.000 pesetas, ha votado hacer un préstamo de 6.500 y un donativo de 1.500 á dichos albañiles. Anteriormente les había socorrido con 200 pesetas. Este rasgo generoso de los 238 individuos que forman aquella organización, merece toda clase de elogios.

FORNELOS.—La Sociedad de Canteros ha remitido á los albañiles de Madrid 20 pesetas de la Caja social y 9'95, importe de una suscripción, á los tejedores de la misma capital.

VIGO.—La Sociedad de Panaderos ha votado 10 pesetas para los tejedores de Madrid y otras 10 para los caldereros de Barcelona.

—La de Canteros, Marmolistas y Similares envió 22 pesetas á los tejedores de Madrid y un préstamo de 500 á los albañiles.

MIERES.—Para los albañiles de Madrid han enviado 25 pesetas la Sociedad de trabajadores de muelle, y para los tejedores envían: la Sociedad de Carpinteros, 30 pesetas; la de Obreros en hierro, 15; la de Aserradores mecánicos, 10, y la de Trabajadores del muelle, 25.

ASTILLERO.—Se ha organizado la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales, compuesta de 90 individuos. Al quedar constituida, ha ingresado en la Federación Nacional de Metalúrgicos, y por tanto, en la Unión General de Trabajadores.

VALENCIA.—Los curtidores están en huelga. Las Sociedades de la Casa del Pueblo han acordado apoyarles en lo posible.

UTIBO.—Los obreros metalúrgicos sostienen vigorosamente una huelga contra la Metalúrgica.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27